
Ãàçåòà Êðàñíîÿðñêîгî гîñóäàðñòâåííîгî ìåäèöèíñêîгî óíèâåðñèòåòà èì. пðîф. Â. Ô. Âîéíî-ßñåíåöêîгî

Издается с 1957 года 37-38 (1496 -1497)  1-15 декабря 2013 г.

О Г О Н Ь  Н А  У Л И Ц А Х  И  В  С Е РД Ц А Х

Е С Т Ь  К О Н ТА К Т !

В этой торжественной 
церемонии приняли уча-
стие многие известные 
люди: министр спорта 
России Виталий Мутко, 
губернатор края Лев 
Кузнецов, председатель 
Законодательного собра-
ния Александр Усс, гла-
ва Красноярска Эдхам 

Акбулатов... 
Последним факело-

носцем стала двукратная 
олимпийская чемпионка 
и шестикратная чемпи-
онка мира по биатлону 
Ольга Медведцева, ко-
торая передала факел 
Льву Кузнецову, чтобы 
вместе зажечь чашу. 

А перед этим он побывал 
в руках многих факелонос-
цев, в числе которых был 
и наш ректор, профессор 
Иван Павлович Артюхов. 
Он с честью пронес олим-
пийский огонь  по самому 
центру города, горячо при-
ветствуемый многочис-
ленными болельщиками. 
Тон, разумеется, задавали 
пришедшие на торжество 
наши студенты, а также 
представители профес-
сорско-преподаватель -
ского состава. Они, как 
положено в таких случаях, 
весело скандировали, под-

Подобные встречи ста-
новятся традиционными 
и проходят ежемесячно. 
В их организации, помимо 
сотрудников нашего вуза, 
участвуют руководство 
Управления здравоохра-
нения  краевого центра, а 
также администрации ле-
чебных учреждений.

Цель этих мероприятий 
заключается в ознакомле-

бадривали, но больше все-
го хотели запечатлеть на 
память этот торжествен-
ный момент.

Впервые Красноярск 
оказался в центре такого 
грандиозного события, и 
вполне логично, что про-
несенный ректором факел 
займет почетное место 
среди экспонатом недавно 
построенного музейно-об-
разовательного центра под 
куполом нашего универси-
тета. Как символ олимпиз-
ма, благородства, нрав-
ственной чистоты, а значит, 
и здорового образа жизни.

нии студентов младших 
курсов с лечебными уч-
реждениями города, с осо-
бенностями работы специ-
алистов разного профиля, 
что поможет им правильно 
и своевременно выбрать 
будущую специальность, 
место работы и грамот-
но выстроить траекторию 
своего обучения в меди-
цинском университете.

Ассистент кафедры биологической химии с 
курсом медицинской, фармацевтической и ток-
сикологической химии КрасГМУ Ю. Е. Глазырин 
принял участие в международной конференции 
по протеомике во Франции.

Она проходила 14-17 октября в городе Сен-Мало 
на северном побережье этой страны и собрала ве-
дущих европейских и мировых специалистов в об-
ласти изучения строения и функций белков и белко-
вых комплексов в живых организмах. На конферен-
ции было представлено около 500 научных работ, 
демонстрирующих современное состояние науки о 
белках, связанное, главным образом, с развитием 
методов масс-спектрометрических исследований 
биомакромолекул. Обсуждались диагностические и 
терапевтические подходы в медицине, основанные 
на протеомном подходе.

На конференции были представлены новейшие 
достижения в области разработки технических 
средств и методов для проведения научных иссле-
дований в этих областях. Были проведены обуча-
ющие лекционные семинары для обмена опытом 
между ведущими учеными.

Кафедра биохимии КрасГМУ с 2012 года впервые 
в нашем регионе развивает направление медицин-
ской протеомики.

Комплекс новейшего оборудования, включающий 
масс-спектрометр высокого разрешения Orbitrap, 
позволяет выполнять научные исследования совре-
менного уровня, и на уже упомянутой конференции 
Ю. Е. Глазыриным были представлены результаты 
одной из работ сотрудников кафедры и НИИ мо-
лекулярной медицины и патобиохимии КрасГМУ 

(«Identification of the 
cellular protein targets for 
antitumor DNA aptamers»), 
вызвавшие интерес у 
европейских ученых, за-
нимающихся изучением 
ДНК-белковых взаимо-
действий. Установлены 
контакты для междуна-
родного сотрудничества 
нашего вуза в этой бы-
строразвивающейся об-
ласти медицинской науки.

В ней приняли участие 350 студентов, а также 
профессорско-преподавательский состав универси-
тета. Компетентному жюри были представлены не 
только стихи и другие образцы литературного твор-
чества студентов, но и видеоролики, посвященные 
борьбе с курением, с компьютерной зависимостью, 
нервной анорексией и тому подобными пагубными 
привычками.

Во время подведения жюри итогов олимпиады 
зрители увидели творческие номера студентов и 
сценку команды КВН на тему здорового образа жиз-
ни, а также приняли участие в блицвикторине по во-
просам здорового образа жизни.

В конце ноября на кафедре биохимии с курсами медицинской, фар-
мацевтической и токсикологической химии прошел студенческий кон-
курс плакатов и наглядных пособий. Его участниками стали студенты 
ФФМО (специальность "Стоматология").

Тема конкурса – "Биохимия полости рта".

На суд жюри были представлены плакаты, презентации, обучающие про-

граммы, сделанные студентами. Победителями конкурса стали студенты 206-й 

группы О. Когут и К. Шемырева, а также студентка 201-й группы Ю. Щелканова.

ности, были очень акту-
альны для специалистов 
акушеров-гинекологов 
и неонатологов все-
го Красноярского края. 
А в этом году для уча-
стия в конференции был 
приглашен профессор 
из Германии Андреас 
Д. Эберт – известный 
специалист в области 
гинекологической он-
кологии и хирургии. 
Подобные контакты по-
зволяют нашим специ-
алистам знакомиться с 
последними новинками 
в интересующей их обла-
сти, не покидая родного 
города.

Российско-германское 
сотрудничество между 
красноярскими и гер-
манскими специалиста-
ми в сфере акушерства 
и гинекологии продол-
жается не первый год. 
Ранее две конференции 
прошли у нас с участием 
германского профессора 
Адольфа Шиндлера, ко-
торый является ведущим 
мировым специалистом 
по проблемам невына-
шивания беременности и 
преждевременных родов. 
Его научные доклады, по-
священные влиянию раз-
ного рода факторов на 
течение и исход беремен-

В Красноярском перинатальном центре со-
стоялась научно-практическая конференция 
акушеров-гинекологов, тема которой была 
определена как «Новые подходы к проблеме 
эндометриоза и онкопатологии репродуктив-
ной системы у женщин». В ее работе участво-
вали ведущие отечественные специалисты 
и практикующие врачи, а также специально 
приглашенный гость, профессор из Германии 
Андрес Эберт.

В городской детской больнице № 8 состоялось 
очередное знакомство студентов ФФМО КрасГМУ 
с работой нового лечебного учреждения.

17 октября в актовом зале КрасГМУ прошла 
олимпиада для студентов 5-го курса педиатриче-
ского факультета и 6-го курса лечебного факуль-
тета  по теме «Здоровый образ жизни – норма в 
современном обществе и задача просветитель-
ской деятельности врача».

То, чего мы все ждали, свершилось: 26 ноя-
бря в течение всего дня в Красноярске прохо-
дила эстафета огня XXII зимних Олимпийских 
игр в Сочи! Прибывший накануне в краевой 
центр огонь, пройдя через десятки и сотни 
рук, завершил свой маршрут зажжением чаши 
Олимпийского огня на острове Отдыха, на пло-
щади перед Центральным стадионом.

НОВОСТИ. СОБЫТИЯ. ФАКТЫ

ПЕРВОЕ
ЗНАКОМСТВО

ОЛИМПИАДА
ДЛЯ СТАРШЕКУРСНИКОВ

УЧИМСЯ ДОМА

КОНКУРС ПЛАКАТОВ



В О Ш Л И  В  Д Е С Я Т К У

С  З А Б О ТО Й
О  С Е РД Ц Е

И вот, наконец, 
с 29 по 30 октября 
в Самаре состо-
ялся очный этап I 
Всероссийского кон-
курса на лучшее мо-
лодежное научное 
общество медицин-
ских и фармацевти-
ческих высших учеб-
ных заведений. Наш 
университет отпра-
вил на него доволь-
но внушительную 
делегацию, возгла-
вила которую про-
ректор по научной 
работе, профессор 
Марина Михайловна 
Петрова.

В составе делега-
ции были также В.В. 
Богданов – началь-
ник управления по 
воспитательной ра-
боте и молодежной 
политике, аспирант 
кафедры общей хи-
рургии, член Совета 
СНО Роман Андреев, 
студент 605-й груп-
пы педиатрическо-
го факультета, член 
Совета СНО Армен 
Габриелян, студент 
516-й группы лечеб-
ного факультета, 
член Совета СНО 
Роман Галынский, 
студентка 627-й груп-
пы лечебного фа-
культета, секретарь 

Как известно, летом минувшего года 
в нашей стране прошел заочный этап I 
Всероссийского конкурса на лучшее моло-
дежное научное общество медицинских и 
фармацевтических высших учебных заведе-
ний, в котором приняли участие 24 Совета 
МНО медицинских и фармацевтических ву-
зов России. По итогам этого этапа наш уни-
верситет вошел в десятку вузов-победите-
лей, которые получили право принять уча-
стие в финале конкурса.

Совета СНО Татьяна 
Сергиенко, студентка 
505-й группы педиа-
трического факульте-
та, член Совета СНО 
Елена Соколова, ор-
динатор кафедры он-
кологии и лучевой 
терапии с курсом ПО, 
член Совета СНО 
Иван Тесленок и сту-
дент 516-й группы ле-
чебного факультета, 
заместитель предсе-
дателя Совета СНО 
Денис Трухин. Очный 
этап конкурса включал 
в себя:

• к о н к у р с 
«Волонтерство»;

• т в о р ч е с к о е 
«Приветствие»;

• спортивное со-
стязание по 
стритболу;

• интеллектуаль -
ную игру «Что? 
Где? Когда?»;

• к о н к у р с 
«Ораторское ис-
кусство».

В к о н к у р с е 
«Волонтерство» ко-
манде нашего универ-
ситета по жребию до-
сталось проводить за-
нятие в детском саду 
среди детей 4-5 лет на 
тему «Оказание пер-
вой медицинской по-
мощи при переломах».

Сначала ребятам 

был рассказан тео-
ретический матери-
ал с использованием 
ярких иллюстраций 
(при этом дети очень 
активно участвовали 
в обсуждении теоре-
тического материала, 
охотно отвечали на 
все вопросы и, конеч-

но же, задавали много 
своих вопросов). А по-
сле им наглядно про-
демонстрировали, как 
можно иммобилизо-
вать конечность под-
ручными средствами, 
и для отработки прак-
тических навыков вся 
группа была разделе-
на на четыре части. 

Ребята с большим 
энтузиазмом воспри-
няли эту идею и все 
без исключения попро-
бовали наложить им-
мобилизующую повяз-
ку из бинта с исполь-
зованием гимнасти-
ческих палок. После 
окончания занятий все 
они получили полез-
ные сладкие подарки: 
аскорбиновую кислоту 
и гематоген.

После проведения 
такого урока не толь-
ко учащиеся детского 
сада получили поло-
жительные эмоции, но 
и наша команда по-
лучила невероятный 
заряд самых положи-
тельных впечатлений. 
Тем более что мы уло-
жились в установлен-
ный регламент и все 
это провели за 40 ми-
нут.

В творческом кон-
курсе «Приветствие» 
наша команда пока-

зала, что мы умеем 
не только заниматься 
организационной и на-
учной деятельностью, 
но и можем продемон-
стрировать свои талан-
ты. Ребята в начале 
своей «Визитки» по-
казали танцевальные 
способности, после 
чего представили друг 
друга в формате КВН и 
в конце, конечно же, не 
обошлось без шуточ-
ной и задорной песни.

В спортивном со-
стязании по стритболу 
юноши из нашей коман-
ды сыграли с командой 
из города Волгограда. 
Как и любое спортив-
ное состязание, игра 
проходила с большим 
физическим и эмоцио-
нальным напряжением. 
В итоге счет игры 7:3 в 
нашу пользу. Во время 
проведения интеллек-
туальной игры «Что? 
Где? Когда?» оргкоми-
тетом конкурса было 
задано 20 вопросов на 
медицинскую тематику, 
ответ на которые нуж-
но было дать в течение 
одной минуты на каж-
дый вопрос.

В конкурсе «Ораторское 
искусство» нашей коман-
де по жребию досталась 
тема «Врач – это...» Роман 
Иванович Андреев, с при-
сущим ему артистизмом 
и с прекрасным умением 
интересно рассказывать, 
всего лишь за три мину-
ты отведенного времени 
полностью раскрыл пред-
ложенную тему и сорвал 
бурные аплодисменты 
зрительного зала.

А в итоге по результа-
там очного этапа конкур-
са наша команда заняла 
VI место в общем зачете. 
Приняв участие в конкур-
се, Совет СНО получил 
неоценимый опыт в под-
готовке к таким состяза-
тельным мероприятиям, 
прошел настоящее испы-
тание по командообра-
зованию и ознакомился 
с опытом работы моло-
дежных научных орга-
низаций других вузов 
страны.

Денис ТРУХИН,
заместитель  

председателя 
Совета СНО.

В нашем университете недавно прошла XV крае-
вая кардиологическая конференция.

По традиции ее открыл ректор Иван Павлович 
Артюхов: 

– Проблема сердечно-сосудистых заболеваний, –  
сказал он, – является в стране, да и у нас в универси-
тете, приоритетом и реализуется на всех уровнях. Рад, 
что снова у нас в гостях собрались лидеры отечествен-
ной кардиологии, и рад видеть врачей-кардиологов и 
врачей-курсантов. Это позволит обменяться мнениями 
в области современной диагностики, лечения и профи-
лактики.

З а м е с т и т е л ь  м и н и с т р а  з д р а в о о х р а н е н и я 
Красноярского края Дмитрий Попов также выразил 
свою уверенность в том, что те решения, которые будут 
приняты на конференции, и тот опыт, которым здесь 
обменяются, позволят затем внедрить в практику но-
вые методы диагностики и лечения, а это будет спо-
собствовать укреплению здоровья населения региона.

В работе XV краевой кардиологической конферен-
ции приняли участие 449 врачей-терапевтов, кар-
диологов, семейных врачей, из них 70 врачей – из 
районов Красноярского края. Были представители 
и из других регионов России – из Москвы,  Санкт-
Петербурга, Новокузнецка, Новосибирска, Томска, 
Читы и Ярославля.

На пленарном заседании первого дня работы кон-
ференции отмечались успехи и достижения рос-
сийской кардиологии и кардиологической службы 
Красноярского края. Среди достижений нашего регио-
на отмечены формирование стандартизации отрасли, 
расширение применения догоспитального тромболи-
зиса, тестов для выявления миокардиального некроза 
(КардиоБСЖК), создание второго ЧКВ-центра на тер-
ритории Красноярска, открытие центра дистанцион-
ного ЭКГ-консультирования, планирование программы 
«Родные сердца», направленной на увеличение инфор-
мированности населения края о необходимости безот-
лагательного вызова «скорой медицинской помощи» 
при возникновении симптомов, похожих на проявление 
острого коронарного синдрома. 

Были отмечены также достижения кардиогенетиче-
ских исследований в прогнозировании возникновения 
нарушений ритма и проводимости, исходов острого ин-
фаркта миокарда.

На секции по кардиогенетике, которая очередной раз 
была вынесена отдельно, были затронуты результаты 
реплицирования международных исследований ССЗ на 
сибирской популяции, а также результаты Сибирского 
многоцентрового исследования.

По итогам двух дней работы принята резолюция:
* поддержать решение о создании дополнительных 

ЧКВ-центров на территории Красноярского края с це-
лью повышения доступности экстренной хирургической 
помощи для больных ЧКВ;

* планировать переход кардиологической помощи 
Красноярска на первичную ЧКВ при остром коронарном 
синдроме с подъёмом ST или остром коронарном син-
дроме без подъёма ST с высоким риском осложнений; 

* рекомендовать активное повсеместное внедрение 
догоспитального тромболизиса на территориях края с 
поддержкой решения с помощью дистанционного ЭКГ-
консультирования.

* одобрить создание программы «Родные сердца», 
направленной на увеличение информированности на-
селения края о необходимости безотлагательного вы-
зова «скорой медицинской помощи» при возникновении 
симптомов, похожих на проявление острого коронарно-
го синдрома;

* внедрить на уровне первичной медико-санитар-
ной помощи шкалу оценки риска тромбоэмболических 
осложнений у больных с фибрилляцией предсердий 
CH2ADS2-VASc и шкалу оценки риска кровотечений 
HAS-BLED с целью выбора тактики антикоагулянтной 
терапии.

Следующая кардиологическая конференция пройдет 
осенью будущего года.
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ПУБЛИЦИСТИКА

Однако же вернемся к Сталинграду, где 
сердобольные русские женщины, ка-
ким-то чудом уцелевшие от бомбежек 
и артобстрелов, щедро делятся своей 

кровью с ранеными мучителями, где подполковник 
медицинской службы Лидов мечется как угорелый, 
организовывая для них помощь, чтобы избежать 
расстрела.

пулях и в осколках, не дере-
во, а металл. Дешевле доста-
вить сырье из Сибири…

А ведь война была уже да-

леко позади…
Так вот, был у нас в отде-

лении один паренек по фа-
милии Шкода – то ли из Сум, 
то ли из Черкащины, уже не 

помню. И мне, как этническо-
му украинцу, поручили за ним 
присматривать: не случилось 
бы чего. А времена тогда 
были, действительно, не спо-
койные, всего лишь год назад 
мир пережил Карибский кри-
зис, и спали мы в казарме, 
бывало, даже не раздеваясь. 
Американцы поднимутся «по 
тревоге», нас поднимают, мы 
выезжаем на учения, тогда и 
они становятся «под ружье».

Поэтому, как это ни стран-
но прозвучит сегодня, но все, 
что нужно для первого боя, 
было у нас под рукой. Рядом 
с койками в казарме стояли 
пирамиды с оружием, там 
же находились боеприпасы 
«в цинке», ящики с граната-
ми и запалы к ним. И все это 
закрывалось не на замок, а 
тоненькой ниточкой, прикре-
пленной к двери пластили-
ном.

Прозвучала ночью «тре-
вога», вскакиваешь как угоре-
лый ( всего 45 секунд дается 
на то, чтобы одеться, если 
спал в кровати), схватил ав-
томат, пулемет, гранатомет, 
боеприпасы к ним, гранаты и 
вперед вниз с пятого этажа, 
где в пяти метрах от казармы 
уже стоит с заведенным мо-
тором бронетранспортер.

И вот этот Шкода ( на рус-
ский язык его фамилия пе-
реводится, как Жаль), едва 
заслышав немецкую речь, 

тут же бледнел до невозмож-
ности и хватался за автомат. 

Вот какой документ в этой 
связи хотелось бы мне приве-
сти: 24 ноября 1942 года,  уже 
на следующий  день после 
того, как под Сталинградом 
замкнулось кольцо вокруг 
вражеских войск, Совет 
Народных Комиссаров СССР 
принимает постановление о 
продовольственных нормах 
для сражающихся пока еще 
немцев. Привожу «расклад-
ку» дословно:

«Хлеб ржаной – 600 грам-
мов.

Овощи, картофель – 500 
граммов.

Мясо и жиры – 93 грамма.
Крупа – 80 граммов».
В рационе предусматри-

вался еще сахар, соль, тома-
ты, мука, чай, перец, уксус, 
лавровый лист.

И что? Расстреляли под 
Сталинградом упомянуто-
го мною подполковника? Да 
нет, остался живехоньким. 
Потому что, несмотря на 
бедность и разруху, на ката-
строфическое положением с 
продовольствием и одеждой 
в стране, немецкие военно-
пленные, и об этом свиде-
тельствуют документы, толь-
ко с 10 января и по 2 февра-
ля 1943 года, то есть при лик-
видации «котла», получили 
из рук русских варваров две 
тысячи восемьсот сорок тонн 
продовольствия.

Не думаю, чтобы герман-
ское руководство  израс-
ходовало столько еды для 
спасения жизней советских 
военнопленных за все долгие 
годы войны! 

Не случайно тот же 
Генеральный прокурор 
Советского Союза Роман 
Андреевич Руденко как-то 
привел в печати эту ужасаю-
щую цифру: лишь на терри-
тории СССР, подвергшихся 
оккупации, фашистские за-
хватчики истребили и заму-
чили три миллиона девять-
сот двенадцать тысяч двести 
восемьдесят три советских 
военнопленных.

А сколько их было отправ-
лено на тот свет в Дахау и 
Майданеке, Освенциме и 
Равенсбрюкке?

Об этом же мне рас-
сказывал и отец, бежав-
ший из немецкого концен-
трационного лагеря под 
Днепропетровском: «Нагнали 
нас туда несколько десятков 
тысяч человек. Лежать на 
земле невозможно, только 
стоять и сидеть. Раз в день 
привезут на телегах свеклу 
– ее как раз убирали на по-
лях. Выгрузят посреди лаге-
ря в кучу, погрузят на телеги 
трупы умерших за ночь лю-
дей, и все».

Какое там мясо или крупа, 
какой там расстрел за невы-
полнение приказа… Вот уж, 
действительно, страна, дру-
гой такой на свете нет…

А как поступали наши сол-
даты, ступив на немецкую 
землю? Я помню, конечно, 
тот сталинский окрик в адрес 
Ильи Эренбурга о том, что 
мы воюем с фашизмом, а не 
с немецким народом, но и без 
него не в характере русского 
человека мстить. Воздать 
сполна, уничтожить как силу, 
это да, но не мстить.

Потому и стоит в немец-

кой столице, в Трептов-парке, 
не деревянная виселица  
(а именно ее и установили 
на центральной городской 
площади в сентябре сорок 
первого года немцы, ворвав-
шись, наконец, в Запорожье), 
а памятник советскому сол-
дату, спасшему немецкую 
девочку ценою собственной 
жизни. Потому и увидишь в 
кадрах военной кинохрони-
ки не бесконечные колонны 
бредущих по дорогам повер-
женных врагов, а  жадно хва-
тающих миски с солдатской 
похлебкой из полевых армей-
ских кухонь голодных и измо-

жденных берлинцев.
А сколько нашей крови 

пролито за то, чтобы сохра-
нить целыми европейские 
города? Чтобы не превратить 
в руины и развалины камен-
ные богатства, созданные че-
ловечеством?

Это Наполеон мог прика-
зать заложить в Кремль не-
сколько тысяч пудов пороха 
и взорвать его начисто, да не 
получилось. А у русского че-
ловека никогда бы на такое 
рука б не поднялась. Все-
таки мы другие.

И еще об одном хоте-
лось бы мне рассказать. 
Родившись и выросши на 
Украине, я гораздо острее 
воспринимаю войну: она у 
меня в генах. И когда волею 
судеб попал по призыву в 
Советскую Армию ( знал бы я 
тогда, что три с лишним года, 
проведенных в ней, не зачтут 
мне даже в трудовой стаж!), 
и был направлен в учеб-
ный полк в Нойруппин ( это 
в 65 километрах на северу 
от Берлина), то нет-нет да и 
сталкивался с ее, как говорят 
сейчас, эхом. То на пробитую 
пулей каску наткнешься в 
лесу, то ржавый автомат от-
копаешь в песке на полигоне.

Страшное это ощущение: 
идти по следам минувшего. 
Помню, что и на Украине не 
раз с этим сталкивались: как-
то стали выходить из строя на 

лесопилках пилы. Привезут 
дерево из леса, а оно все в 

Полностью, повторюсь, сна-
ряженный патронами и гото-
вый к моментальному при-
менению. Передерни только 

затвор и сними с предохра-
нителя.

Почему? Да потому 
что ему в годы войны по-
везло меньше, чем мне. 

Ворвавшись в их городок, 
передовые немецкие части 
учинили в нем настоящий по-
гром, и  когда они снова дви-
нулись на восток, то в густой 
украинской пыли остались 
лежать навсегда и его мать, и 
бабушка, и дед… 

И теперь у него, как он сам 
неоднократно признавался, 
было одно только желание: 
нажать на спусковой крючок, 
и стрелять, стрелять, стре-
лять… 

Это я все о том, что не 
судите сами, так не судимы 
и будете. Легко рассуждать о 
войне, о том же Сталинграде, 
сидя в кресле перед телеви-
зором и попивая при этом за-
морский кофе. В жизни, к со-
жалению, не все так просто.

И еще об одном я хочу 
упомянуть. Уже во время 
службы в Германии мне бро-
силось в глаза обилие укра-
инских фамилий и имен у лю-
дей, носивших погоны. Мой 
главный начальник – зам.
комвзвода, старший сержант 
Хоренко. Командир взвода – 
старший лейтенант Ткаченко. 
Командир учебного полка 
– Герой Советского Союза, 
полковник Зарембо.

И так далее и тому по-
добное. Украинцы что, такие 
служаки?

Поделился я своим на-
блюдением потом с отцом, но 
он почему-то в ответ только  
рассмеялся.

– Запомни, Витя, и на всю 
свою жизнь: не было и, на-
верное, уже не будет никогда 
более выносливого и более 
терпеливого солдата, чем 
русский. И более бесстраш-
ного, чем он. Кто еще мог 
подняться на танк с бутылкой 
зажигательной смеси в руке? 
Немец? Да никогда! Он будет 
ждать, пока не принесут фа-
устпатроны или пока не под-
везут для противотанковой 
пушки снаряды… А русские… 
Встают в полный рост, и идут 
на врага. Как вроде нет для 
них никакой смерти. Бывало, 
сидим в окопах, немец стре-
ляет – головы не поднять, 
тылы поотстали, есть нече-
го... А охота – ужас! «Ой хлоп-
цы, пропадемо, нада шось 

робыть…», – слышу я говор 
своих земляков. А русский 
вылезет на бруствер, намнет 
в ладонь каких-то зерен из 
степных трав, сунет их в рот 
и смеется в ответ: «Держись, 
пехота, не пропадем!» Нет, 
Витя, русских не победить. А 
украинцы – они хорошие слу-
жаки только в мирное время.

Вот эти отцовские слова, 
украинца в десятом, а то и 
в двадцатом колене, я буду 
помнить всегда.

Но закончить я все 
же хочу не этим, а сви-
детельством очевидца 
Сталинградской битвы 
Людмилы Овчинниковой, 
прочитанным  недавно в 
«Российской газете».

«Случилось так, – пишет 
она, – что наша семья – моя 
мама, я и 3-летняя сестрен-
ка не смогли выехать из 
Сталинграда. Пять с поло-
виной месяцев мы просидели 
сначала во дворе, в земля-
ном убежище, а потом в бе-

тонированном подвале, куда 
пустили нас соседи».

И дальше, ближе к теме 
нашего сегодняшнего раз-
говора:

«Фильм "Сталинград" 
я ждала с надеждой и, при-
знаться, со страхом: в не-
больших отрывках фильма, 
увиденных в Интернете, 
обнаружила стиль клипово-
го кино. И это меня насто-
рожило. 

Уже в зрительном зале 
кинотеатра «Октябрь» в 
первый раз меня резануло, 
когда я увидела некую Машу, 
в которую влюблен немец-
кий офицер, с красивыми за-
витыми локонами. Конечно, 
куда же без локонов под об-
стрелом! Художник имеет 
право на вымысел, но не до 
такой же степени! 

Потом подобные "га-
лантерейные излишества" 
стали накатывать с экрана 
один за другим. К сведению 
создателей фильма, мы в 
нашем подвале никогда не 
снимали шерстяных плат-
ков, пальто и валенок ни 
днем, ни ночью, так и спали, 
прижавшись друг к другу: в 
любой момент стена или 
угол подвала могли отва-
литься от взрывов, и надо 
было успеть выбежать на-
ружу в теплой одежде. 

Многое поражает в этом 
фильме. Среди боев защит-
ники дома сверкают белозу-
быми улыбками. Но особен-
но странным показался один 
эпизод. Бывший крестьянин 
вспоминает о своих детях, 
пуля одна за другой вспары-
вают его ватник. Но улыбка 
почему-то не сходит с его 
лица. 

А когда среди защит-
ников дома появляется 
бывший оперный певец в 
концертном костюме и ис-
полняет арию Каварадоси 
из оперы Пуччини, у меня по-
явилось желание выйти из 
зала. У нас в подвале был па-
тефон. Когда его заводили, 

у меня сосало под ложечкой. 
Звуки пробуждали воспоми-
нание об ушедшей мирной 
жизни. И песни в подвале 
мы пели. Хотя со стороны 
могло показаться, что это 
воют люди, пораженные 
смертной тоской. 

Но больше всего меня 
поразило, что, посмотрев 
фильм, мы ничего не узна-
ли о защитниках дома. Кто 
они? Откуда родом? Как 
сложились эти характе-
ры? Что питало их муже-
ство? Ведь каждый из них 
– историческая личность. 
И у них были живые прото-
типы – защитники Дома 
Павлова. Это были яркие, 
интересные люди. Они вы-
ступали в школах и на те-
левидении. В Волгограде 
их многие помнят. 

Я вспоминала, как в 
фильме Сергея Бондарчука 
появляется командир ба-
тареи капитан Тушин. 
Навсегда запоминаешь 

виноватую улыбку героя, 
робко смотрящего на ге-
нералов. Подобного худо-
жественного проникно-
вения в личности героев 
не встретишь в фильме 
"Сталинград". И хотя не-
которые персонажи по-
долгу мелькают на экране, 
их характеры остаются 
скрытыми. Они выглядят 
схематичными. И это, на 
мой взгляд, главный про-
счет фильма. Зритель ви-
дел много батальных сцен. 
Сегодня же время художе-
ственного проникновения 
в эти великие события. И 
в судьбы героев, совершив-
ших подвиг». 

Вот такое кино получи-
лось у Федора Бондарчука, 
и я намеренно прибег к 
столь длинной цитате, что-
бы показать: нельзя сни-
мать то, чего не знаешь, 
и чего не хочешь узнать. 
Хотя… Если говорить сло-
вами нашего президента, 
то «нашим заокеанским 
партнерам  фильм понра-
вится».

И еще я подумал вот о 
чем. Наверное, у каждо-
го из нас, живущих на этой 
грешной земле, есть свой 
Сталинград. Свой послед-
ний рубеж, свой момент ис-
тины. 

У одного он, может 
быть, в том, чтобы устоять 
на ногах, когда все вокруг 
склонились в угодливой 
улыбке. У другого –  что-
бы встать на защиту убо-
гого и обездоленного. У 
третьего – чтобы сказать 
правду…

Есть, очевидно, он и у 
меня. И мой Сталинград – 
это защита памяти наших 
отцов, памяти дедов, па-
мяти наших пращуров. И 
той исторической памяти, 
которая позволяет Родине 
быть великой.

И у своего Сталинграда 
я буду стоять насмерть.

стр. 3 МЕДИК 1-15 декабря 2013 г.

Виталий ПЫРХ 

МОЙ  СТАЛИНГРАД

(Окончание. Начало в №№  33-34 и 35-36).

В таком вот лагере под Днепропетровском 
был и мой отец…

«Русские варвары» кормят поверженных  
берлинцев… Май 1945 года. ( Снимки взяты из немецкой хроники и коллективного 

сборника журналистов редакции газеты «Трибуна» – 
«Песни войны и победы», изданного в Москве в 2005-м г.).
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Недавно в нашем университете прошел конкурс 
имени А. И. Инжутовой на звание "Лучшего молодого 
ученого КрасГМУ".  Его победителем стал аспирант 
кафедры медицинской кибернетики, факультета ме-
дицинской кибернетики и управления в здравоохра-
нении Артем Наркевич.

Наша 628-я группа лечебного факультета стала луч-
шей группой ноября кафедры и клиники хирургиче-
ских болезней им. проф. А. М. Дыхно.

11 ноября стартовала ежегодная школа студен-
ческого актива КрасГМУ «Лидер». В течение неде-
ли студенты посещали лекции, посвящённые про-
ектированию, после чего получили возможность 
продолжить занятия на выездной части в санато-
рии-профилактории «Красноярское Загорье». 

Там все участники школы  «Лидер» смогли не только 
попробовать свои силы в реализации идей в виде про-
екта, но и поучаствовать в психологических тренин-
гах, получить навыки личностного и карьерного роста. 
Кроме того  школа «Лидер» – это место, где собирают-
ся активные и креативные студенты нашего универси-
тета. Все студенты получили не только ценный багаж 
знаний, но и море новых ощущений, а также огромный 

В Красноярске прошел Экспертный совет по вопросам 
вакцинопрофилактики против ротавирусной инфекции.

заряд позитива.
С выездной школы студенты привезли уже готовые 

проекты, которые впоследствии планируют реализовы-
вать. 

Но сама школа «Лидер» на этом свою работу не закан-
чивает: будут прочитаны лекции и проведены семинары 
на этот раз уже с учетом пожеланий самих ее участников. 

От себя же добавлю одно:  для нас, учащихся вуза, эта 
школа – настоящая возможность открыть свои таланты 
и приобрести элементарные навыки общения и реализо-
вать себя как личность.

Анастасия АКУЛОВА,
профорг 212-й группы ФФМО 

(«Лечебное дело»).

ГБОУ ВПО КрасГМУ им. проф. В.Ф. Войно-Ясенецкого 
Минздрава России объявляет:

Проведение выборов на замещение должности заведую-
щего кафедрой:

1. Кафедра патологической анатомии им. проф.  
П. Г. Подзолкова – 0,5 ставки;

2. Кафедра медицинской и биологической физики – 1 ставка.
Конкурс на замещение следующих должностей профес-

сорско-преподавательского состава кафедр:
ПРОФЕССОРА:
3. Кафедра оперативной хирургии и топографической анато-

мии – 1 ставка (с 01.04.2014);
4. Кафедра дерматовенерологии с курсом косметологии и ПО –  

1 ставка.
ДОЦЕНТА:
5. Кафедра анатомии и гистологии человека – 1 ставка (с 01. 04. 

2014);
6. Кафедра биологической химии с курсами медицинской, 

фармацевтической и токсикологической химии – 1 ставка;
7. Кафедра патологической анатомии им. проф. П. Г. 

Подзолкова – 1 ставка (с 01. 04. 2014);
8. Кафедра фармакологии с курсами клинической фармако-

логии, фармацевтической технологии и курсом ПО – 1 ставка (с 
01. 04. 2014);

9. Кафедра внутренних болезней № 1 – 1 ставка (с 01. 04. 2014);
10. Кафедра нервных болезней с курсом медицинской реаби-

литации ПО – 1 ставка (с 01. 04. 2014);
11. Кафедра поликлинической терапии,  семейной медицины 

и здорового образа жизни с курсом ПО – 1 ставка (с 01. 04. 2014);
12. Кафедра пропедевтики внутренних болезней и терапии – 1 

ставка (с 01. 04. 2014);
13. Кафедра поликлинической педиатрии и пропедевтики дет-

ских болезней с курсом ПО – 1 ставка (с 01. 04. 2014);
14. Кафедра педиатрии ИПО – 1,5 ставки (с 01. 04. 2014);
15. Кафедра судебной медицины ИПО – 1 ставка (с 01. 04.  

2014).
СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ:
16. Кафедра гигиены – 1 ставка (с 01. 04. 2014).
МЛАДШЕГО НАУЧНОГО СОТРУДНИКА:
17. Кафедра общественного здоровья и здравоохранения с 

курсом социальной работы.

Срок подачи заявления для участия в выборах и конкурсном 
отборе – один месяц со дня опубликования объявления.

В ходе работы совета обсуж-
далась возможность внедрения 

пилотного проекта на террито-
рии одного из муниципальных 
образований края и перспекти-
вы включения вакцины в реги-
ональный календарь прививок.

Артем Николаевич окончил 
наш университет по специ-
альности «Лечебное дело» в 
2010 году. Затем он прошел 
ординатуру по специальности 
«Фтизиатрия», а сейчас луч-
ший молодой ученый вуза яв-
ляется очным аспирантом вто-
рого года обучения кафедры 
медицинской кибернетики. 

На счету у Артема 
Николаевича более 50 науч-
ных работ, три свидетельства 
о регистрации программы для 
ЭВМ. Результаты его научной 
работы доложены на семи 
международных, всероссий-
ских и межрегиональных кон-
ференциях, им получен грант 
краевого фонда науки. 

В 2012 году Артем 
Наркевич стал лауреатом кон-
курса «Молодой организатор 

здравоохранения» имени В. К. 
Сологуба, а в этом году в Казани 
– лауреатом конкурса молодых 
ученых XXIII Национального 
конгресса по болезням органов 
дыхания. 

Артем Николаевич ведет ак-
тивную работу со студентами, 
является руководителем сту-
денческого научного общества 
и руководителем пяти студенче-
ских научных работ. Его научные 
интересы, но больше всего его 
интересуют организация выяв-
ления туберкулеза среди насе-
ления, математическое модели-
рование эпидемиологических 
и физиологических процессов, 
нейронные сети, медицинская 
статистика, доказательная ме-
дицина и прикладное програм-
мирование. 

К тому же Артем Николаевич 

Такого звания мы удосто-
ились не просто так. Так как 
ежедневно работали у постели 
больного в хирургических отде-
лениях различного профиля, 
ходили на обходы с врачами, 
посещали планёрки и активно 
осваивали практические навы-
ки, предоперационную подго-
товку больных, а также наблю-
дение в послеоперационном 
периоде.

И как итог этой работы – дан-
ный коллаж, который украшает 
сейчас стенд нашей кафедры.

Кроме того, в начале ноября 
мы с нашим преподавателем, 
профессором  кафедры и кли-
ники Тамарой Константиновной 
Турчиной посетили выставку 
«Священное и мирское в про-
изведениях западноевропей-
ского искусства XVI-XIX века», 
проходившей в Красноярском 
художественном музее име-
ни В. И. Сурикова. Где благо-

даря экскурсоводу Людмиле 
Новодворской  ознакомились 
с техникой представленных ху-
дожников и сюжетами картин. У 
нас была уникальная возмож-
ность увидеть шедевры позд-
него Возрождения, барокко и 
классицизма. 

Кроме того в экспозицию вы-
ставки входили произведения 
живописи, графики, декоратив-

но-прикладного искусства из 
Франции, Германии, Италии, 
Англии, Испании и Польши. 
Мы получили огромное удо-
вольствие! Некоторые сюже-
ты вдохновляют и восхищают, 
а некоторые внушают уми-
ротворение, но ни один эле-
мент экспозиции не оставлял 
нас равнодушными, каждый 
заставлял подумать и пораз-
мышлять. 

Нина ТРЕТЬЯКОВА,
студентка 628-й группы
лечебного факультета.

принимает активное участие в 
общественной жизни нашего 
региона, являясь руководите-
лем комитета по здравоохране-
нию Молодежного правитель-
ства дублеров Красноярского 
края и членом Молодежного об-
щественного совета при УФСКН 
РФ по Красноярскому краю.  Все 
это, как мы понимаем, является 
лишь началом его успешного 
пути в науке, и мы желаем ему 
на этом поприще больших от-
крытий.

Студенты факультета 
медицинской кибернетики и 

управления  
в здравоохранении.

УСПЕШНОЕ НАЧАЛО

В ОТВЕТЕ – ЗА БУДУЩЕЕ

ВАКЦИНА ДЛЯ НОВОРОЖДЕННЫХ

ЛУЧШАЯ ГРУППА НОЯБРЯ

В Н И М А Н И Е : 
К О Н К У Р С !

КОНКУРСЫ


